



000180475

Revista Chilena de Historia Natural
62: 179-282, 1989

COMENTARIOS DE LIBROS Y REVISTAS

9203

REPTILES DEL CENTRO, CENTRO-OESTE

Y SUR DE LA ARGENTINA.

HERPETOFAUNA DE LAS ZONAS
ARIDAS Y SEMIARIDAS.*José Miguel Cei*Museo Regionale di Scienze Naturali Torino, 1986.
Monografie IV. 586 pp.

El libro está inserto en una serie denominada Monografie del Museo de Ciencias Naturales de Turín Italia. Incluye una fe de erratas que indica menos errores tipográficos de los que en realidad tiene la obra; sin embargo, éstos son menores y no alteran en nada el sentido ni la continuidad.

El texto es de encuadernación dura de 35 por 17 cm en papel couché opaco, impreso en muy buena calidad. Consta, en la práctica, de tres capítulos, aunque no numerados como tales. El primero de ellos, denominado "Notas introductorias y generalidades", abarca hasta la página 94. Un segundo capítulo de 50 a 60 páginas presenta claves de tipo dicotómicas con su traducción al idioma inglés. El tercer capítulo corresponde al grueso del libro (alrededor de 300 páginas) y son las "Notas descriptivas de los reptiles...". Se agrega una sección de 48, "Láminas fotográficas en colores", de excelente calidad. Además el libro está ilustrado con otras 77 láminas escrupulosamente dibujadas. También hay un resumen y conclusiones, una extensa y detallada bibliografía y un índice analítico final.

La obra está dirigida, por su naturaleza, a especialistas o estudiantes avanzados y usa una gran variedad de términos técnicos, particularmente en las claves; esto habría ameritado confeccionar un glosario de ellos que infelizmente el autor no incluye, aunque en la bibliografía cita el Diccionario de Herpetología de J.A. Peters de 1964.

En las notas introductorias hace un exhaustivo análisis de los antecedentes históricos de la materia tratada; en ella hay 228 citas bibliográficas (en cinco o seis páginas) de las que más de una no aparece en la bibliografía o existen pequeños errores (1981 en vez de 1971, por ejemplo). Entrega un panorama somero de la historia evolutiva de los reptiles y documenta en un cladograma las es-

trechas vinculaciones del suborden Serpentes con helodermátidos, varánidos y lantanótidos.

Al menos 27 páginas son dedicadas a generalidades morfológicas, que estando bien tratadas no aportan mayormente al contexto y propósito general del libro, que es entregar una obra taxonómica general dedicada a los reptiles (página 10); hay una muy buena revisión de los "Caracteres no morfológicos", tales como comparaciones de séroproteinás y aspectos cromosómicos.

Una muy interesante sección es "Herpetofauna y zoogeografía". El autor revisa la literatura relacionada y el lector puede concluir que este campo debe desarrollarse de manera mucho más vital. Esta sección es de pequeñas dimensiones: cinco a seis páginas.

Luego de un listado de las especies argentinas tratadas, vienen las claves que a mi juicio son el punto más débil y conflictivo de la obra de Cei. Hay problemas de forma en las claves en castellano, se citan figuras que no son citadas en la versión en inglés y viceversa (v.g., páginas 96 y 97). Indica figuras (v.g., páginas 99, punto nueve de la clave) que se encuentran muy alejadas del texto que las refiere (por ejemplo, 297 páginas más adelante). Si a esto se agrega lo nutritivo de mapas distribucionales que tienen una numeración correlativa independientemente a las de las láminas señaladas en la clave, el uso de estas herramientas taxonómicas resulta muy engoroso, lento y poco certero. Podría haberse subsanado esto indicando en la sentencia la página en que aparecerá el dibujo o esquema; indudablemente es muy difícil para un autor que entrega un manuscrito saber *a priori* dónde quedará su figura 61, por ejemplo, pero un índice de figuras habría sido muy útil; recomiendo a los usuarios confeccionar uno propio y adjuntarlo en el texto.

Sin embargo, éstos son hechos de forma que el lector realmente interesado, obligado a hojar muchas veces el libro, obviará y logrará hacer uso de ellas. Sin embargo, esto será de un éxito relativo, ya que desgraciadamente el autor refiere en varios puntos de sus claves (v.g., página 100 punto 7; página 139, 3^a línea, página 141) la comparación con otras especies. Así presentadas las claves, exigen del usuario que conozca a *Liodactylus*

Reptiles del centro, centro-oeste y sur de la Argentina, herpetofauna de las zonas áridas y semiáridas [artículo] Herman Núñez.

Libros y documentos

AUTORÍA

Núñez, Herman

FECHA DE PUBLICACIÓN

1989

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Reptiles del centro, centro-oeste y sur de la Argentina, herpetofauna de las zonas áridas y semiáridas [artículo] Herman Núñez.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)